

知的障がいの人人が女子高生を追いかけてナイフで斬りつけた事件があつたじゃないですか。そんな人を野放しにしておくのかと言わわれたけど、知的障がいだからではなくて、その背景に問題があるとは思うんですけど「知的障がいの人を野放しにする」という風潮を信

田中
長榮

それでも足りないかも。
そういう職場つていいことでしょ。

いから、誰かプロデューサーとか知ってる人はいないのかな。

それとも足りないかも。
そういう職場っていいことでしょ。
上下なんなんだもん。これがふんざり
返つていたらな。うちには施設長や
事長の部屋もない。

最近は消防法と建築基準法が妨げにな
って地域移行が増えていると言わぬ。

法子參長

ていいですね
だって普通の暮らしがいいんだもん。
だからHOPさんがよく建てたなと

中田長樂

あれは全部、竹田理事長が企画一になら
のなんです。まあ、うちで去年南区の中ノ沢に開を

波子

「だ菜子屋、今ノツロの小菓子でも食
べてくれ。」

口屋

凄いです。また東海大学とかとも関係つていうね。

100

習に来た学生に「ここは楽しそうな場だな」とか「きちんとしてるな」とか「働いてみたりな」とて思わせない

口屋法子

と駄目だと職員に言つてゐんですよ。
そういうことは大事ですね。
あと、アイドルを使って福祉の業界の

100

ラマでもやつてくれないかなって思って
んですよ。若い子が聞かれて「やな」と
ですか。そういうことってとても大至

卷二

法子



我々のところにいる、障がいの重い
生活の全部を人に委ねないとならぬ
人生の人達を前にした時に、お金じゃ
ないー、こちらの力を引き出させてもら
うてると思うんですよ。もうう。黙つ
て見ていいられないから、話一かけうー、
話かけて何か反応してくれればそれで
うけで認めてもらえたような、自分でい
いんだというようなね。

田中
させないんですよ。自分たちが指導員
だと思つてゐるんですよ。支援員にはな
つてないんだ。自立をさせただけでは
なくて、我々が彼らの所へ降りる力が
ない人はこの仕事は難い。
ほんとに僕はこの仕事につかせていた

すごく覚えているのは、放課後に毎日
学校に遊びに来るおじさんがいたんですけど、学校に行きたがつた人の
ことをすこく思い出しますね。

学校の果たす役割ってすごく大きい

すごく覚えているのは、放課後毎日学校遊びに来るおじさんがいたんですけど、学校に行きたがつてあの人のことをするごく思い出一すね。

学校の果たす役割ってすごく大きいですむね。色々問題はあるかも知れないけど身近にいるって大事なのかなと危

中華

卷之三

卷長

学んだりメディアで見たりということもあるのでしょうけど、肌身で接するところがいままでしていることもありますからもしない。もう一つ働くっていうことの意味って、いうのかな。

生き方なんだよ。そこが単なる職業じゃないわけよ。

今時の言葉になっちゃいますけど、僕は仕事をライフルワークだと思ってやっています。仕事を外れて生活の一部と一してやううとは大分前から思ってやっているんですけど、なんか労働時間とかそんなものに縛られていてはダメないですよね。自分のやつている支援の質が落ちる気がするんですよ。納得するまでやると必然的に時間なんかを

にならなくなつてしまつので。といふのは最近では特殊な考え方と思われていますけど。



法子 私は單純に面白い人を見ていいなと
いうところがあつて、秦長なんかもす
っと見ていたい(笑)興味があるんです
よ。

法子 私は單純に面白い人を見てみたいなど
いうところがありて、泰長なんかもす
っと見ていたい(笑)興味があるん可
能。

來長 僕は福島県の農業試験場で悲惨な暮らしをもっている人にたくさん出会つたのさ。三十九年オリンピックの頃だ。僕の頃に水上勉が「坪井辺田総理大臣殿」を出した。木俣病のことも含めてね。自分の子供がそりなんだよね。重病心身で九州のなんとかっていう施設を皆で力を合わせて作つたんだ。そういう時代があつたのさ。

老子

田中

があつた。
木俣病の話なんかは僕には教科書の中
の話なんですよ。でも考えてみるとそ
の後があるわけで、当然そこに介護が
発生しますし、症状とては全介助に

近くなつたりーていたんでしょかね。
今の中国と同じさ。かつての四日市の
喘息・木俣病・イタイイタイ病、中国
は日本と同じであります。でもそうい
う時代を経て福祉の先
達者はそれなりの考え方を持ってやつて
きただんだけども、今福祉って言つても
福ってわかるだろう? 社は章せを止め
るつて書いてるんだ。だから特殊教
育の先駆者滝先生が言う「人間牧場」
なんだ。俺は滝先生に「精薄の鼻毛」と
めて、ヨクレモススツテ、飯は三度食
らつて一步も出るな」と言われたん
だ。この人は何と言つてるんだと思つ
たね。

田中

法子

すごい話ですね。

そうか、本人から学べってことだな
て。そして「三十名以上の施設は作
てはならない」

法子

その頃からそういう理念があつたんで
すね。

自分のが傷殘軍人で右手首がないからね。
谷口先生はスポーツ事故で足が太もも
の下めたりからない精神科の医師なん

東長

があつた。
木俣病の話なんかは僕には教科書の中
の話なんですよ。でも考えてみるとそ
の後があるわけで、当然そこに介護が
発生しますし、症状とては全介助に

近くなつたりーていたんでしょかね。
今の中国と同じさ。かつての四日市の
喘息・木俣病・イタイイタイ病、中国
は日本と同じであります。でもそうい
う時代を経て福祉の先
達者はそれなりの考え方を持ってやつて
きただんだけども、今福祉って言つても
福ってわかるだろう? 社は章せを止め
るつて書いてるんだ。だから特殊教
育の先駆者滝先生が言う「人間牧場」
なんだ。俺は滝先生に「精薄の鼻毛」と
めて、ヨクレモススツテ、飯は三度食
らつて一步も出るな」と言われたん
だ。この人は何と言つてるんだと思つ
たね。

東長

法子

すごい先輩に恵まれたの。俺で三層目
だからね。山下充郎先生とか小池国男
先生とか一層目の人があくさんいるわ
けだ。二層目は美唄の菊地さんとか生
田原の湯浅さん、緑星の里の森岡さん。
三層目の生き残りは俺くらいかな。も
う皆退職っちゃってるから。段々
変わつてきてるよな。ブルーブルーム
制度については専門官だった中澤健さ
んがほとんどやつてたんだけど、みの
頃、岡田喜鶴さんがここに来ただんだ。
そしておかしいこと言うんだ。加藤
ハヤブサ特攻隊、後ろ向いたら誰もつ
いてこないぞって。それで俺は考え
た。これは誰がつりてこなくてちお前
はやれよっていう言葉だと俺は思つた
んだ。その時岡田さんは冷やかしに笑

口屋

たんなくて、本気でやるかといふこ
とを俺に言つたんだと思ってね。
すごい不ジテイブな受け方ですね。
受け取り方を逆に取る人の方がきつと
多いと思いますよ。

法子

もちろん人間大事にするつていうこ
との繋がりの中ではそういう人たちの
暮らす環境とかに興味がないと、たゞ
目の前にいてお世話をする技術だけ長
けてもいけないんだろうなと思ひます
ね。

東長



福祉施設に勤めていたりでやなくて、
俺達は世の中全体を変えていくための
社会事業家ではなく運動体を持つ、そ
こが大事なの。だから黒澤西廣さんは
俺達に健土健民・地獄は健康でないと
いけない。そういうことを教えたんだ。
民は目的を持っていくつてことだ。そ
の職場とかそういう所で生きる・働く

田中

そういう基本がないと駄目だと。健工健民。三十六歳で俺が施設長になつた時にこれを考えて、わかつた。なぜなぞが解けたと思つた。この国を福祉を通じて健康にするために役割があるんだと。だから生き方なんですよ。単なる飯の種じやないんだよな。

私はHOPで働いているので障がい当事者の方との付き合いが多いですけど、社会運動的な行動が最近減ってきている気がするんですね。私が就職していまいた。福祉施設に就職して俺はなんでデモ行進とか行つたりしているんだとか思つた喰は一緒にデモ行進といふんですけど。四区でもライフという団体が中心になつて雪道デモ行進といふのをやつたり。HOPでは豊平区で活動を続けていました。そういうのも最近はなくなつていますよね。それじゃ駄目なんだと思いつつも、HOPで働いて二十年来一緒にやらせてもらつたんですけれど、皆さんご存知のとおり竹田理事長は本当に重慶の障がい者ですが、私としては全然障がいのある人という感覚がない。まだまだ会社の上司が車椅子に乗つていいだけという感覚です。誰よりさ介助が必要ですけど、障がいがある人と考えたことはあまりない人ですね。

寮長

口屋

東長

稀な奴だ。北海道には色々な人がいる。ほりつんじだ。
そう考えたらもつと頑張らないといけないですね。竹田理事長たちが在宅のヘルパー制度作つてたりとか、寮長がブルーブームや地域の形を作つてきたりとかして、だいたいなかで、今後も必要なものを作つていくために勉強しながら戦つていかないと多分私なんか淘汰されちゃうんじやないかと思います。

北海道には先人に大物と呼ばれる凄い人がたくさんいましたよね。寮長の師匠にあたる世代がいて、寮長の世代がいて、これから若く代の人がいて。寮長たちは行政にも訴えるものは訴えて、押したり煮えさせたりしてきましたと思つんでですが、次の世代にそくいう人がいるかといつたうながながそくいう人はいないですよね。一人でできなかつたら組むしかないのかなと思ひますけど。

俺は時々言つんだけど、材料の材と書いて人材、一かしきれは良材と悪材がある。存在の在と書いてこれも人在ば、でもその人がいると罪になるという人間はんとは人の宝と書いて人財があります。ほんとは人の宝と書いて人財がないと駄目なんだと言うのです。そういう人をどうやって育していくかということだ。凄く大事なんだ。

法子
寮長

ね。あの時代を作つた人方だから、やぱりつんじだ。

俺は時々言つんだけど、材料の材と書いて人材、一かしきれは良材と悪材があります。存在の在と書いてこれも人在ば、でもその人がいると罪になるという人間はんとは人の宝と書いて人財があります。ほんとは人の宝と書いて人財がないと駄目なんだと言うのです。そういう人をどうやって育していくかということだ。凄く大事なんだ。



次号へ続く